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Орловская ИСКРАИСКРАИСКРА 16+16+

Крупнотоннажный гуманитарный конвой из Орлов-
ской области отгрузил в войска очередные 20 тонн воды и 
КАМАЗ с досками. Бутилированная питьевая вода пошла 
на нужды самых разных подразделений, дислоцированных 
вблизи Кременной. Пиломатериалы доставили по заявкам 
частей для укрепления и утепления блиндажей.

Движение войсковых соединений происходит постоян-
но, в зонах боевого соприкосновения очень тяжелая и го-
рячая атмосфера. Враг агонизирует и тем опаснее. Наши 
братья-солдаты демонстрируют образцы мужества и само-
отверженности. Борются, рискуют жизнью, совершают под-
виги и живут одной мыслью — победить любой ценой! Во 
время раздачи воды подъехали танкисты. Бывалые, силь-
ные, скромные ребята. Они глубоко «врезаются», ещё не 
обустроились на новом месте. Им требуется всё — доски, 
питание, вода, печки... С собой не брали ничего, всё 
с чистого листа. 

Поднажмём, земляки!Поднажмём, земляки!

— 5 октября президент Путин 
выступил с программной речью 
на Валдайском форуме. А ровно 
30 лет назад в этот же день в Свя-
то-Даниловом монастыре под 
председательством патриарха 
Алексия II должна была состо-
яться встреча участников поли-
тического противостояния, спро-
воцированного ельцинским ука-
зом № 1400 о разгоне Верховно-
го Совета и отмене действовав-
шей конституции. Были все шан-
сы разрешить ситуацию мирным 
путем, снять колючую проволо-
ку с Дома Советов, отказаться 
от расправы над парламентом и 
договориться о проведении до-
срочных выборов обеих ветвей 
власти.

Но американским ЦРУшни-
кам не понравился этот сцена-
рий. Они развязали кровавую 
бойню на улицах нашей столицы. 
Давайте поблагодарим телека-
нал «Россия 1», показавший до-
кументальный фильм, доволь-
но подробно характеризующий 
происходившие тогда события. 

Наш депутат Обухов опублико-
вал секретные переговоры Клин-
тона и Ельцина — они сегодня 
доступны. Накануне расстрела 
Верховного Совета Ельцин жало-
вался, что власть там захватили 
коммунисты, и надо с ними рас-
правиться. Клинтон спросил: си-
ловики на твоей стороне? Ель-
цин ответил утвердительно. И ус-
лышал: тогда вот тебе два с по-
ловиной миллиарда долларов — 
действуй. 

Сегодня те же самые силы 
развязали войну на ридной Укра-
ине. И планируют разжечь бой-
ню мирового масштаба. Неслу-
чайно эта война уже перекину-
лась на Ближний Восток. И в этой 
ситуации очень многое зависит 
от позиции нашей страны. Я хочу 
полностью поддержать ключе-
вые тезисы выступления прези-
дента, который впервые сформу-
лировал шесть основных прин-
ципов внешней и внутренней по-
литики. Но должен их проком-
ментировать. Потому что от того, 
как мы вместе будем реализовы-

вать эти принципы, зависят во-
просы войны и мира. От этого за-
висит не только внешнеполити-
ческая ситуация, но и ситуация 
внутри страны.

Главный принцип, сформули-
рованный президентом, состоит 
в том, что мы хотим жить в от-
крытом взаимозависимом мире. 
Это блестящая идея. Но хочу вам 
напомнить, что прежние попыт-
ки выстроить такой мир, к сожа-
лению, закончились неудачно. И 
одна из причин этого — в том, что 
мы не имели достаточной мощи 
для реализации такой задачи. А 
противник продолжал наглеть и 
диктовать свои условия. 

После того как в открытый 
космос вышел Алексей Леонов, 
а затем это первой из женщин 
сделала дважды Герой Советско-
го Союза, наш депутат Светла-
на Савицкая, у человечества по-
явилась надежда на основе но-
вых материалов, лекарств и рас-
тений построить действительно 
благополучный и откры-
тый мир. 

Необходимо достижение равноправия — 
в этом суть исторического опыта человечества

10 октября на пленарном заседании Государствен-

ной Думы выступил Председатель ЦК КПРФ, Руково-

дитель фракции КПРФ в Госдуме Г. А. ЗЮГАНОВ.
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(Окончание. Начало на стр. 1).

Мы — первый гуманитарный 
форпост, который они встрети-
ли в этих местах. Конечно, тан-
кистам надо помочь, им ценою 
риска, жизни, силы духа, умения 
ещё предстоит решать новые бо-
евые задачи, бить врага и защи-
щать Россию. А нам — поддер-
жать их всем, чем сможем. Мы 
пообещали, что самым скорей-
шим образом доставим им необ-
ходимую хозяйственную утварь, 
провизию, белье, ветро-, тепло-, 
водозащитные материалы, обо-
греватели, доски, воду и всё са-
мое необходимое. Не могу про-
пустить и традиционные благо-
дарности орловцам за «гумани-
тарный десант», слова искрен-
ней признательности от наших 
боевых друзей.

СВО вступает в сложнейшую 
по климатической обстановке 
в зимнюю стадию. Впереди хо-
лода и морозы. Не как губерна-
тор, а по-человечески, по дру-
жески, по-мужски прошу всех 
— заводы, фабрики, предприя-
тия, трудовые коллективы, пред-
принимательство, волонтер-
ские движения — «Даёшь печи-
«буржуйки»!». Они очень нуж-
ны на фронте. Они — наш при-
оритет сейчас! Ребята очень про-

сят эти средства обогрева и при-
готовления пищи. В лесах, в око-
пах, в полевых укрытиях в усло-
виях дождей и морозов нашим 
солдатам надо согреться. Нуж-
ны печи! Пожалуйста, помогай-
те. Это то, что мы в силах и долж-
ны делать для фронта! А значит, 
и для всех нас. 

ТАМ сейчас не просто россий-
ская армия, войска, части и под-
разделения — там сейчас наши 
дети, отцы, близкие, коллеги, од-
нокурсники, соседи! Именно им 
выпала доля с оружием в руках 
защищать нашу свободу, незави-
симость и мир, сражаться за су-
веренную Россию. Это мы в тепле 
и покое здесь, в тылу, болеем за 
наших солдат, волнуемся о буду-
щем своих детей и внуков. А там, 
«за ленточкой», солдаты, офи-
церы, призванные, мобилизо-
ванные, добровольцы, контрак-
тники — лицом к лицу с беспо-
щадным и обезумевшим врагом. 
Они каждый день и час на вой-
не, забыв какой бывает мягкая 
кровать и теплый дом! Давай-
те поднажмем, земляки! Помо-
жем, поддержим наших героев! 
Пусть наша вера, любовь и забо-
та, наша благотворительная по-
мощь, наша материальная и ду-
шевная поддержка помогут им 
пережить сложные фронтовые 

Поднажмём, земляки!Поднажмём, земляки!

Орловский горком КПРФ продолжает сбор гума-
нитарного груза для орловских бойцов в зоне СВО. 
Сейчас наши защитники остро нуждаются в печах-
«буржуйках», утеплителе и других предметах осенне-
зимнего периода.

Депутат-коммунист облсовета Геннадий Егоро-
вич Захаров и его супруга Ольга Николаевна привез-
ли в горком существенную посылку из Ливен. Семья 
Захаровых очень много помогает нашим ребятам, вот 
и в этот раз они одними из первых откликнулись на 
призыв поддержать бойцов. В посылку вошли печь-
«буржуйка», бензопила, утеплитель, гель для стирки 
вещей, противопростудные препараты, тушёнка, до-
машняя консервация, мёд, картошка и питьевая вода 
— всё, что нужно в зоне СВО.

Особенно важна печь, ведь наступает сезон холо-
дов и «буржуйка» — это единственный способ для бой-
цов согреться и приготовить пищу. Спасибо семье За-
харовых!

Наш сбор продолжается. В Орловский горком КПРФ 
можно принести:

тушенку и сгущенку, домашнюю консервацию, кон-
феты и печенья, утеплитель и инструменты, газовые го-
релки и баллончики, средства личной гигиены, проти-
вопростудные препараты, питьевую воду.

Наш товарищ Андрей 22 октября везёт в зону СВО 
остро необходимые там материалы, оборудование, 
вещи, продукты питания и т. д.

Подключайтесь к важному делу! Адрес Орловско-
го горкома КПРФ: ул. Ленина, д. 19/2. Телефон для свя-
зи: 8-930-777-9292. 

ТГ Коммунист ДЫНКОВИЧ.

Коммунисты и жители Ливенского района собрали и передали 
очередной гуманитарный груз бойцам-участникам СВО.

В посылку вошли блиндажные свечи, машинное масло, более 
600 м кабеля, утеплитель, спальные мешки и т. д.. Из продуктов пи-
тания: кофе, плов, домашняя консервация, суповые наборы, мака-
роны, мёд, шпроты, сахар, картофель, халва, консервированная фа-
соль. 

Первый секретарь Ливенского райкома КПРФ Юлия Мальцева:
— Была проделана огромная работа жителями Новодеревень-

ковского, Ливенского районов и г. Ливны. Также помощь в сборе гру-
за оказала администрация Краснозоренского района. Спасибо всем 
отзывчивым и неравнодушным людям, настоящим патриотам! Каж-
дого солдата дома ждут и любят! Ну а мы передаём нашим воинам 
частичку своей заботы, протягиваем руку помощи.

Семья Захаровых: «Своих не бросаем!»

условия быта, выстоять и побе-
дить в этой святой битве, сохра-
нить силы, веру и вернуться жи-
выми с Победой! 

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

Продолжаем отрабатывать 
заявки от военнослужащих, пе-
редача закупленных вещей про-
изводится практически ежеднев-
но. Открываем новый сбор для 
наших бойцов. В деле — гла-
ва Ливенского района Анатолий 
Иванович Шолохов. По поруче-
нию Губернатора Орловской об-

ласти Андрея Евгеньевича Клыч-
кова он уже приступил к работе, 
вместе с бизнесом и жителями 
район готовит новую большую 
посылку.

Ребятам «за ленточкой» не-
обходимы дизельные генерато-
ры, «буржуйки» с трубами, шан-
цевый инструмент, утеплитель, 
пленка, наборы ключей, зарядки 
для аккумуляторов, 4- и 2-такт-
ное масло, цепи и шины для бен-
зопил, несколько ручных лебе-
док, канистры на 20 литров, элек-
трика, газовые горелки и баллон-
чики, гвозди, скобы для бревен, 
саморезы, сверла, биты для шу-
руповерта, монтажная пена и 
строительные перчатки. Эту по-
мощь можно принести в пункты 
сбора — лишнего точно не будет.

Кроме того, нужны окопные 

свечи (штук 200), пригодятся и 
обычные восковые, небольшие 
газовые плиты, маскировочные 
сети, плащ-палатки, коврики и 
теплые спальные мешки. С уче-
том предстоящей осенней сля-
коти и холодов очень пригодят-
ся резиновые сапоги-пенки и тер-
мобелье. Каждая такая вещь по-
вышает шансы бойцов вернуться 
домой живыми и здоровыми.

Также передадим средства 
личной гигиены, влажные сал-
фетки, столовые приборы, ле-
карства, продукты и обязатель-

но питьевую воду. Там, «за лен-
точкой», многие привычные на 
«гражданке» вещи приобретают 
особую ценность. Штатное пита-
ние есть, но мы можем помочь 
своими продуктами.

Посылка планируется боль-
шая. Без помощи не справить-
ся. Солдаты должны чувствовать, 
что они не одни, что их поддер-
живают, что за ними есть надеж-
ный тыл. Понимание того, что в 
тебя верят, о тебе заботятся за 
тысячу километров, дает особое 
ощущение единства, помогает 
двигаться вперед — к Победе!

*     *     *
Начинаем формировать но-

вый груз военнослужащим, ве-
дущим боевую работу под Кре-
менной. Собирать посылку бу-
дут коллеги из региональной Из-
бирательной комиссии во главе 
с Лилией Анатольевной Пиняе-
вой. По поручению Губернато-
ра Орловской области Андрея 
Евгеньевича Клычкова в сбо-
ре также участвует Правитель-
ство Орловской области. Вместе 
нужно обязательно помочь за-
крыть существующие потребно-
сти фронта.

Прежде всего, нашим парням 
нужны коптер Мавик-3, ноутбук, 
принтер. Из строительных мате-
риалов и инструментов требуются 
бензопилы, шуруповерты, пасса-
тижи, бокорезы, паяльник, гвоз-
ди, саморезы, электроды, тепло-
изоляция, провода, розетки, вы-
ключатели, газовые баллоны, а 
также маскировочные сети, пор-
тативные плиты и многое другое.

Надо утеплить не только 
блиндажи, но и самих ребят. Не-
обходимо закупить теплые ко-
стюмы или куртки, ботинки, фли-
совые шапки и кофты, балакла-
вы, теплые перчатки, носки, фут-
болки, дождевики, сапоги-пенки. 
Всё это нужно на фронте в боль-
ших количествах.

Кроме того, для ребят бу-
дут приобретены медикамен-
ты, влажные салфетки, жидкое 
мыло, большие пластиковые пи-
щевые контейнеры, канистры, 
оцинкованные ведра. Доставим 
также продукты питания и пи-
тьевую воду. У ребят есть боль-
шая потребность в автомобиле, 
будем стараться и эту задачу вы-
полнить.

Присоединяйтесь к поддерж-
ке!

ТГ Советник ЛЕЖНЕВ.
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Необходимо достижение равноправия — Необходимо достижение равноправия — 
в этом суть исторического опыта человечествав этом суть исторического опыта человечества

(Окончание. Начало на стр. 1).

Прошла всемирная кон-
ференция в Вашингтоне, 
на которой были намече-
ны уникальные планы на 

тридцать лет вперед: победить 
голод, нищету, болезни. Обеспе-
чить каждого собственным жи-
льем. И даже избавиться от ядер-
ного оружия. Но разрушение Со-
ветского Союза подорвало ми-
ровой баланс. И когда те же во-
просы вновь подняли на фору-
ме в Рио-де-Жанейро, американ-
цы заявили: отныне мир будет 
полностью управляться нами. А 
остальные будут нас слушаться и 
обслуживать. Никакой открыто-
сти, никакого равноправия — мы 
станем диктовать условия всем.

Сегодня президент вновь 
предлагает идею справедливо-
го мира. Прошедшие в этом году 
саммиты БРИКС и ШОС, форумы, 
которые мы с вами провели вме-
сте с африканскими и латиноа-
мериканскими странами, свиде-
тельствуют: абсолютное боль-
шинство государств стремится 
идти именно по этому пути, окон-
чательно отказавшись от диктата 
Вашингтона и его приспешников. 

Но я хочу напомнить 
«Единой России», что че-
тыре пятых из тех, кто нас 
поддерживает сегодня, 
это страны и политики со-
циалистической и комму-
нистической ориентации. 
Независимо от того, нра-
вятся вам идеи социализ-
ма, или нет, нравится вам 
КПРФ, или нет, придется 
вести с нами полноцен-
ный диалог!

Говорят, после такого выступ-
ления президента даже появил-
ся анекдот. «Кириенко, который 
отвечает за внутреннюю полити-
ку, приходит к Путину и спраши-
вает:

— Что делать? У «Единой Рос-
сии» нет в документах ни одной 
строчки, соответствующей заяв-
ленным Вами принципам!

Президент отвечает:
— Тогда будем выполнять 

программу КПРФ.
— А что с КПРФ делать?
— Мы её обвиним в правом 

уклоне.»
Но в правом уклоне нас обви-

нить не удастся. И основные пунк-
ты валдайской речи президента 
безусловно перекликаются с на-
шей социалистической програм-
мой и с той идеологией, которой 
мы были привержены всегда.

В этой речи он напомнил: 
многообразие — фундамент все-
общего развития. И это бесспор-
но. Но мы должны понимать: се-
годня такую идею разделяют 
не все. Например, многообра-
зие Русского мира американцам 
не нравится. Они объявили нам 
вой ну: и Пушкину, и Лермонтову, 
и Толстому, и Чайковскому, и До-
стоевскому. Как могут быть при-
вержены многообразию те, кто 
пытается убить великую цивили-
зацию? Ничего у них из этих по-
пыток не выйдет! Но чтобы раз-
вивать многообразие, мы с вами 
должны поддерживать взаим-
ные связи.

Хочу обратить на это особое 
внимание руководителя прези-
дентской пресс-службы Пескова. 
Уже десять лет он никак не вклю-
чит журналистов газет «Прав-
да» и «Советская Россия», этих 
выдающихся изданий, в прези-
дентский пул, чтобы они мог-
ли принимать участие в пресс-
конференциях. Если вы действи-
тельно хотите открытости и един-
ства — пора открывать двери!

Хочу обратиться и к телеведу-
щему Соловьеву. Его программы 
в эфире буквально круглосуточ-
но. И то и дело в них нападают 
на КПРФ. А открытого, прямого 
и честного диалога при этом из-
бегают. Но если вам не нравится 
наша позиция — пригласите нас 
для прямого разговора. И мы от-
ветим. Но никого из нас в эфир 

этих программ не приглашают. А 
в том, чтобы раздавать оценки, 
не давая оппонентам возможно-
сти ответить, нет никакой откры-
тости и честности.

В своем валдайском высту-
плении Президент подчеркнул: 
наш мир должен быть миром 
коллективных решений. Бле-
стящая идея! Ведь чувство кол-
лективизма лежит в основе рус-
ской цивилизации. Казачий круг, 
дворянское собрание, советский 
партхозактив, комсомольский 
актив — все это его историче-
ские проявления. Но почему мы 
с вами никак не наладим взаим-
ные связи и нормальную полно-
ценную работу — даже при об-
суждении проекта бюджета, ко-
торый правительство недавно 
направило на рассмотрение де-
путатов? Ведь свои предложе-
ния, направленные на форми-
рование полноценного бюдже-
та развития, внесли и Мельни-
ков, и Кашин, и Коломейцев, и 
вся наша команда. Так давайте 
их обсудим!

Только что прошла встреча 
парламентариев с руководите-
лями банковской сферы. Они ни-
как не могут изучить опыт Китая. 
Так пусть съездят и посмотрят! 
А мы поможем. Ведь мы сейчас 
совместно с Компартией Китая 
готовим трехлетнюю програм-
му, которая очень интересна по 
всем составляющим — в том чис-
ле и в промышленно-производ-
ственной сфере. Мы построили в 
Китае первые 156 заводов. Я был 
там на автомобильном и трак-
торном предприятиях. А в этом 
году китайцы на тридцати авто-
мобильных заводах произведут 
28 миллионов машин всех типов 
и марок. Теперь пришло время 
уже нам поучиться у них. Мы мо-
жем это сделать и обязаны это 
сделать — в своих же стратегиче-
ских интересах.

Следующий пункт выступле-
ния президента — это прочный 
мир и всеобщая безопасность. 
Разумеется, ни один здравомыс-
лящий человек не станет спо-

рить с тем, что именно на них 
должна базироваться междуна-
родная политика. Но на каком 
фундаменте их можно выстро-
ить? Очевидно, что не на фунда-
менте той разрушительной иде-
ологии, которую Запад навязал 
нам три десятилетия назад в сво-
их интересах. 

Я хотел бы, чтобы у пре-
зидента появились новые 
советники. В администра-
ции есть белогвардей-
цы, и либералов там пруд 
пруди. Куда ни ткнешь — 
попадешь в огрызки ель-
цинской эпохи. 

Но пусть президент привле-
чет кого-то из грамотных специ-
алистов и с нашего фланга! Та-
ких, как талантливый ученый Ев-
гений Спицын, который подгото-
вил великолепный учебник исто-
рии. Он отлично знает предмет. 
Почитайте его книги!

Вчера мой заместитель Но-
виков провел в Государственной 
Думе очень содержательный 
круглый стол по теме историче-
ского образования. Но в книж-
ном магазине учебник истории 
для 11-го класса стоит 2620 руб-
лей! Многие его просто не в со-
стоянии купить.

Хочу вам напомнить, что пер-
вое предложение о всеобщем 
мире без аннексий и контрибу-
ций внес Владимир Ильич Ле-
нин, когда вся планета полыхала 
в пожаре Первой мировой вой-
ны. Тогда студенты из Норвегии 
предложили присвоить Ленину 
Нобелевскую премию. Потому 
что в этом мраке и ужасе необ-
ходимо было услышать трезвый 
голос человека, который не толь-
ко выступил с мудрым предложе-
нием, но и сформировал четы-
рехмиллионную армию, раско-
лотил Антанту и ее белогвардей-
ских прихлебателей. Мирно, на 
съезде, собрал страну и заложил 
основы будущих побед на фрон-

те, трудовых подвигов и космиче-
ских прорывов.

И еще об одном пункте вал-
дайской речи главы государства. 
Говоря о том, что мы стремим-
ся к справедливости для всех, 
он заметил: эпоха эксплуатации 
осталась в прошлом. Вот тут я с 
Владимиром Владимировичем 
должен не согласиться. Она не в 
прошлом. На упомянутой встре-
че с банкирами я задал им во-
прос: вы понимаете, что в усло-
виях войны необходимо делить-
ся и вместе работать на победу? 

У нас банковская при-
быль за год — 2 трилли-
она 400 миллиардов. Со-
стояние тридцати глав-
ных олигархов превыша-
ет по размеру федераль-
ный бюджет. 

И при этом они не хотят ни 
делиться, ни платить налоги по 
прогрессивной шкале. А вы не 
желаете национализировать ми-
нерально-сырьевую базу, кото-
рая должна обслуживать всю 
страну. Не желаете изучать опыт 
народных предприятий. Хотя 
они не просят денег у государ-
ства, платят полноценные нало-
ги, содержат социальную сферу 
и обеспечивают своих работни-
ков высокими зарплатами. Вот 
где реальный путь побед, выхо-
да из кризиса, реализации тех 
целей, которые обозначил пре-
зидент в своем выступлении!

В нем есть еще одна важная 
идея, о которой нельзя не вспом-
нить: неуклонное соблюдение 
равноправия — в этом суть исто-
рического опыта человечества. 
Полностью согласен с этим, как и 
с большинством валдайских те-
зисов главы государства. Но те-
перь нам нужно принять кон-
кретные решения, которые обе-
спечат реализацию этих тезисов. 

Официальный сайт КПРФ.
(Публикуется в сокращении).

Первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Ю. В. АФО-
НИН прокомментировал дан-
ные издания «Ведомости» о 
резком росте в России спроса 
на книги о коммунизме и соци-
ализме.

— «Ведомости» сделали та-
кой вывод на основе данных 

книжного сервиса «Литрес» и 
нескольких других участников 
книжного рынка.

«Литрес» — крупнейший в 
России продавец электронных 
книг. По собственной оценке «Ли-
треса», его доля на этом рынке — 
более 60%. На его сайте в январе-
сентябре 2023 года в сравнении с 
аналогичным периодом прошло-

го года число проданных экзем-
пляров электронных книг о ком-
мунизме выросло на 39%, а книг 
о социализме — на 24%.

Можно долго спорить, что та-
кое книги о коммунизме и соци-
ализме, и где граница между эти-
ми двумя категориями, но в дан-
ном случае все просто: на «Ли-
тресе» это книги, которым при-
своен соответствующий тег — 
«коммунизм» или «социализм». 
Представитель сервиса пояснил, 
что такие теги присваиваются как 
нон-фикшен, так и художествен-
ным произведениям, «в которых 
раскрываются идеи указанных 
политических идеологий».

Вот лидеры продаж среди 
книг с тегом «коммунизм»: био-
графическая книга «Ленин. Чело-
век, который изменил все» Вячес-
лава Никонова в аудиоформате; 
социально-фантастический ро-
ман «Красный континент» Алины 
Нури в текстовом формате;  труд 
Ленина «Империализм как выс-
шая стадия капитализма» в ау-
диоформате; упомянутая книга 
Никонова о Ленине в текстовом 

формате; «Манифест коммуни-
стической партии» Маркса и Эн-
гельса в аудиоформате.

А вот лидеры среди книг с 
тегом «социализм»: «Анти-Дю-
ринг» Энгельса в аудиоформате; 
«Общество спектакля» Ги Дебо-
ра в текстовом формате; «Анти-
Дюринг. Диалектика природы» 
— сборник в текстовом форма-
те из двух важнейших работ Эн-
гельса; публицистический текст 
Герберта Уэллса «Открытый заго-
вор» в текстовом формате; «Про-
исхождение семьи, частной соб-
ственности и государства» Эн-
гельса в аудиоформате.

В сети «Читай-город» журна-
листам «Ведомостей» подтвер-
дили «стабильный интерес» к 
книгам о социализме и комму-
низме. По словам представите-
ля сети, «в том числе за счет зна-
чительного количества переиз-
даний классических трудов Ле-
нина и книг, посвященных лич-
ности Сталина». Самой популяр-
ной книгой по продажам в этом 
сегменте стала ленинская работа 
«Государство и революция».

Представитель маркетплей-
са Wildberries сообщил, что на 
платформе книги о социализ-
ме и коммунизме не выделяют-
ся в отдельный сегмент, но в топе 
продаж присутствуют «Капитал», 
«Манифест коммунистической 
партии» и «Государство и рево-
люция».

Что же, эти данные не удивля-
ют. Для всякого думающего че-
ловека очевидно, что и Россия, и 
весь мир переживают сейчас се-
рьезнейший кризис. Люди ищут 
ответ: как выйти из этого кризи-
са? Их уже не устраивают те отве-
ты, которые нам в течение 30 лет 
навязывали либералы. Предло-
жение «белогвардейского» лаге-
ря вернуться в эпоху до 1917 года 
тоже мало кому интересно. Оста-
ются левые мыслители, прежде 
всего — классики марксизма-ле-
нинизма.

Задача теперь в том, чтобы 
преобразовать этот поворот в со-
знании в изменение социально-
политического курса страны. 

Официальный сайт КПРФ.

Социализм и коммунизм — в ТОПе



4 № 38 (1357)
13 октября 2023 годаИСКРАИСКРА ОБЩЕСТВО

В Шаблыкинском районе 
вместе с главным врачом ЦРБ 
Павлом Александровичем Осад-
чим мы посетили три фельдшер-
ско-акушерских пункта. Сам Па-
вел Александрович приехал в 
район семь лет назад по про-
грамме «Земский доктор» из 
Брянской области. Получил жи-
лье, работал хирургом и уже два 
года работает главврачом.

В Шаблыкинском районе про-
писано порядка 6,5 тысяч жите-
лей, но в реальности людей про-
живает намного меньше. В струк-
туре районной больницы нахо-
дится 13 ФАПов. За 5 лет в рамках 
нацпроекта «Здравоохранение» 
в сёлах Хотьково, Косуличи и Ге-
расимово были сданы новые мо-
дульные фельдшерско-акушер-
ские пункты. Они оснащены всем 
необходимым оборудованием.

В 2023 году было закупле-
но оборудования на 6,7 млн ру-
блей, которое включает в себя: 
автоматический пневмотоно-
метр, аппарат для исследования 
функций внешнего дыхания, ап-
парат холтеровского монитори-
рования сердечного ритма, де-
фибриллятор кардиосинхрони-
зированный, систему ультразву-
ковой визуализации универсаль-
ную с питанием от сети, два элек-
трокардиографа 12-канальных.

Районная больница в целом 
требует крупных финансовых 
вложений, ведь в ноябре этого 
года ЦРБ отметит своё 76-летие. 
Были сложности с отоплением в 
2022 году, тогда при поддержке 
губернатора был отремонтиро-
ван за 1,4 млн рублей газовый ко-
тёл. В текущий отопительный се-
зон больница входит в плановом 

режиме. Конечно, по-хорошему, 
нужно решать вопрос с возведе-
нием новой модульной котель-
ной, так как действующий котел 
имеет высокую степень затрат, в 
целом порядка 2 млн рублей в 
год уходит на его обслуживание 
и работу. В плане развития Ша-
блыкинского района есть разра-
ботка проектно-сметной доку-
ментации на модульную котель-
ную, стоить ПСД будет порядка 
1,6 млн рублей.

Первым мы посетили фель-
дшерско-акушерский пункт в 
селе Титово, который был капи-
тально отремонтирован в 2022 
году. К медпункту прикрепле-
но 124 человек, заработная пла-
та у заведующей ФАПа порядка 
30 тысяч рублей, включая прези-
дентскую доплату в размере 6 ты-
сяч рублей. В деревне Косуличи 
расположен модульный Петруш-
ковский ФАП, который обслужи-
вает 136 человек.

Герасимовский модульный 
ФАП возвели три года назад, за-
ведующая медпунктом Волкова 
Елена Анатольевна работает тут 
с 1986 года. Как сама признаёт-
ся: «Приехала в 1986 году на три 
года, а осталась на 40 лет. Сорок 
лет назад обслуживаемого насе-
ления было больше тысячи че-
ловек, был крепкий колхоз, дет-
ский сад, школа, баня, магазины, 
дом культуры, теперь ничего это-
го нет, а населения осталось 210 
человек вместе с двумя соседни-
ми деревнями. Основная часть 
посетителей — это, конечно, по-
жилые люди».

Елена Анатольевна с грустью 
отметила: «Построили бы рань-
ше такой медпункт, может, и мо-

лодёжи было бы больше. Пожи-
лое поколение, помимо полу-
чения медпомощи, приходит на 
медпункт поговорить о жизни, о 
своих радостях и горестях. ФАП 
в деревне — настоящий центр 
сельской жизни».

В целом строительство мо-
дульных ФАПов на селе серьёзно 
помогает системе здравоохране-
ния. Но появляются и сложности. 
Если раньше модульный ФАП 
сдавался уже с медицинским обо-
рудованием, то теперь возводят-
ся медпункты без такого обору-
дования и это ложится дополни-
тельными затратами на бюдже-

ты районных больниц, которые и 
так имеют крупные кредиторские 
задолженности. Ведь тарифы на 
медобслуживание уже много лет 
стоят на месте, а цены за два года 
выросли очень сильно, в том чис-
ле и на медицинские расходные 
материалы, которые нужны каж-
додневно.

Кадры в больнице возраст-
ные, молодёжи мало. В 2024 году 
должен вернуться молодой врач 
по целевому обучению, на него 
много надежд у главного врача 
больницы. В целом в Орловской 
области с января по август 2023 
года единовременные компенса-

ционные выплаты из региональ-
ного бюджета получили 18 спе-
циалистов: 10 врачей и 8 фель-
дшеров. Также выплаты по про-
граммам будут предоставлены 
еще 5 фельдшерам и 3 врачам-
специалистам.

В 2025 году планируется ка-
питальный ремонт Глыбоченско-
го ФАПа в д. Рядовичи, и подана 
заявка на строительство модуль-
ного ФАПа в с. Молдовое. Также 
в Шаблыкинском районе реали-
зуется программа открытия при 
медпунктах ФАПтек, в которых 
есть возможность приобретать 
безрецептурные лекарственные 
препараты в своём населённом 
пункте.

Иван ДЫНКОВИЧ,
заместитель председателя 

Орловского областного 
Совета народных депутатов.

ФАП в деревне — центр жизни

Выгонка: фонари «от Марины»
В Орле, на некоторых улицах Вы-

гонки, появились диковинные фо-
нари, не требующие подключения 
к городской электросети. Они рабо-
тают на солнечных батареях. Но ди-
ковиннее самих фонарей те обстоя-
тельства, в результате которых они 
появились на уличных столбах Вы-
гонки.

Знаете, чем отличаются фран-
цузы от американцев Соединённых 
Штатов? Или, по крайней мере, чем 
они отличались в периоды своего 
национального становления в обо-
зримом историческом прошлом? 

А вот чем: если возникает какая-
либо общественная проблема, то 
французы собираются для того, что-
бы обсудить, какие меры должно 
предпринять государство, чтобы эту 
проблему решить. Американцы же 
сразу решают, кто из них возглавит 
процесс, кто будет изыскивать сред-
ства, а кто станет копать, монтиро-
вать, строить — в зависимости от су-
щества проблемы.

К какому типу относимся мы с 
вами, решайте сами. Но депутат Ор-
ловского городского Совета Мари-
на Франко, имея достаточный и не 
всегда положительный опыт реше-
ния проблем своего депутатского 
округа с помощью и при непосред-
ственном участии властей, на этот 
раз решилась действовать нестан-
дартно: взяла и приобрела за свой 
счет шесть светильников для пере-
крестков Выгонки. 

Дело в том, что как поясняет де-
путат и лидер регионального отде-
ления Всероссийского женского сою-
за «Надежда России» Марина Фран-
ко, по проекту, уже с 2019 года на 
Выгонке устанавливают новые стол-

бы взамен старых, деревянных. А 
вот светильники на них навешива-
ют почему-то «с большой периодич-
ностью». 

И получилось, тут светит, там не 
светит, а тут и вовсе темно после 
захода солнца. А осень уже насту-
пила, и дети пошли в школу, мно-
гие во вторую смену. И возвращать-
ся домой им приходится в сумер-
ках. Да еще по дорогам, которые 
проложены без различия особен-
ностей передвижения пешехода 
и автомобиля, то есть без тротуа-
ров. Но у автомобиля хотя бы фары 
есть, а вот у юного пешехода раз-
ве что фонарик случайно окажет-
ся в рюкзаке. 

Добиваться от властей восполне-
ния недостачи светильников, уверя-
ет Марина Франко, значит неизбеж-
но заволокитить дело. Ведь столбы 
— это согласованный проект. И если 
на них навешено столько-то фона-
рей и ни фонарем больше, значит 
так проектом предусмотрено. Стало 
быть, дополнительные светильники 
без дополнительных согласований 
не навесишь. 

А светить нужно всегда и везде, 
как писал поэт. И единственное опе-
ративное решение в такой ситуации 
— все взять в свои руки, то есть са-
мим обеспечить свет — за свои день-
ги и своими силами. Впрочем, это 
последнее действие все-таки уда-
лось организовать силами профиль-
ной организации: начальник терри-
ториального управления железно-
дорожного района М. В. Барбашов 
«организовал электриков». 

Во всем же остальном новые 
фонари на улицах Луговой, Елец-
кой, Краснозоренской, Моховской 

и в Путейском переулке можно ска-
зать, все сплошь «фонари от Мари-
ны», приобретенные за ее личные 
деньги, не предусмотренные ника-
ким положением о выполнении на-
казов избирателей. То есть букваль-
но — деньги из семейного кошелька 
неравнодушной женщины и по со-
вместительству — депутата горсове-
та. Шесть светильников по 4 с лиш-
ним тысячи каждый. Вот и прикинь-
те — вы бы так смогли? 

И можно было бы сказать: «Да 
здравствует американский опыт 
местного самоуправления!» Но 
опять терзают смутные сомнения, 
если принять во внимание и опыт 
французский. Да и отечественный 
тоже! 

Когда же, наконец, власть, рас-
поряжающаяся бюджетом, то есть 
народными деньгами, научится вы-
полнять свои обязанности, раз уж 
они у нее есть? Не на Диком запа-
де живем — в тысячелетнем государ-
стве с богатейшей историей, в кото-
рой роль государства всегда была 
ключевой. Потому что в отличие 
от США русское государство всегда 
было единым и выполняло роль ко-
ординатора и организатора обще-
ственных усилий. 

И ни одно достижение русской 
цивилизации без государственной 
поддержки не обходилось. Исклю-
чения бывали. Но, как и всякие ис-
ключения, они лишь подтверждали 
правило. Потому что государство и 
народ у нас должны быть за одно. 
Иначе не выживем. 

Ведь даже самых щедрых по-
жертвований отдельных депутатов 
на всех не хватит.

Андрей ГРЯДУНОВ.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Среди огромного много-
образия национальных про-
ектов есть один, который 
называется незатейливо, но 
важно — Демография. На-
чался в 2019-м, завершить-
ся должен в 2024-м, то есть 
скоро. Можно подводить 
итоги. Их в интервью «БИЗ-
НЕС Online» подводит пред-
седатель наблюдательно-
го совета Института демо-
графии и миграции Юрий 
КРУПНОВ. 

— Юрий Васильевич, в рам-
ках Восточного экономическо-
го форума президент Владимир 
Путин заявил, что Россия опять 
испытывает демографические 
сложности и что у нас «минусо-
вая тенденция» в народонаселе-
нии. «Опускаемся в демографи-
ческую яму», — констатировал 
глава государства. 

— Знаете, еще в далеком 2003 
году, а затем в 2005-м Владимир 
Путин очень жестко высказы-
вался по поводу демографиче-
ской ситуации в России. Факти-
чески уже тогда он констатиро-
вал, что нация находится на гра-
ни вымирания. В 2006 году в оче-
редном послании Федерально-
му собранию Путин назвал демо-
графическую проблему «самой 
острой проблемой современной 
России». И не кто иной, как он, 
в Федеральном послании 2012 
года сказал, что нормой в России 
должна стать трехдетная семья. 

Среди чиновников мы не най-
дем, пожалуй, ни одного чело-
века, который бы воспринимал 
президентские заявления о де-
мографическом кризисе как ру-
ководство к действию и как на-
каз этот кризис разрешить. Дан-
ный факт интересен сам по себе, 
о нем, наверное, книги мож-
но писать. Многие чиновники (в 
частности, в минтруде, где офи-
циально отвечают за демогра-
фию) даже не скрывают своего 
равнодушия. К примеру, когда 
я указал нашей ведущей «демо-
графине» на слова Путина о трех-
детной семье как о норме, она 
наклонилась ко мне доверитель-
но и сказала: «Ну мы-то с вами 
понимаем, что это все ерунда. 
Никакой трехдетной семьи не бу-
дет». И дальше она продолжила 
говорить о том, что мы как-никак 
живем в современном мире, во 
времена второго демографиче-
ского перехода (под демографи-
ческим переходом обычно пони-
мается длительный период сни-
жения рождаемости и смертно-
сти, простое замещение поколе-
ний и снижение темпа роста на-
селения. Для второго демогра-
фического перехода характерно 
разрушение традиционного ин-
ститута семьи — Прим. ред.). Так 
что, дескать, дай бог удержаться 
на уровне 1,5-детной семьи, а то 
и меньше.

Какой из этого можно сделать 
вывод? Я лично для себя заклю-
чил, что, видимо, чиновники слу-
шают не нашего президента, а, 
по всей видимости, выступления 
всевозможных «ученых» и экс-
пертов в СМИ, транслирующих 
воодушевляющую точку зрения, 
что вымирание русских и страны 
— это абсолютно нормально, так 
и должно быть, поскольку соот-
ветствует трендам в так называе-

мых развитых странах. И это, как 
я подозреваю, касается не толь-
ко вопросов демографии. 

— Вы заявили, что уже че-
рез 30—40 лет население Рос-
сии может сократиться практи-
чески вдвое — до 70—80 милли-
онов человек. Ваш прогноз не из-
менился?

— Дело не во мне и моем 
прогнозе. Это достаточно про-
стая арифметика уровня пято-
го класса средней школы. Прак-
тически все международные экс-
перты — и социально-демогра-
фическая секция ООН, и ее же 
фонд народонаселения, и ЦРУ, 
и ведущие мировые университе-
ты, способные делать серьезные 

стратегические доклады, — твер-
дят о том, что Россия находится 
в числе тех стран, которым суж-
дено уполовиниться к концу XXI 
столетия. У РФ в настоящее вре-
мя темп роста — минус 0,51 про-
цента. Между тем для того, что-
бы осуществлялось простое де-
мографическое воспроизвод-
ство, когда родившиеся дети за-
мещают своих родителей, сум-
марный коэффициент рождае-
мости (условная семья) должен 
равняться хотя бы 2,5. Институт 
семьи подорван, но на положе-
ние влияют и другие факторы.

В России существует феномен 
мужской сверхсмертности в цве-
тущих возрастах: условно от 25 
до 45 лет. Если мы сравним муж-
скую смертность в ЕС в этом воз-
растном диапазоне с аналогич-
ным показателем в РФ, то мы 
увидим, что у нас мужчины в цве-
тущих возрастах умирают в 5—6 
раз больше, чем в Европе. 

Еще один важный момент — 
фактический отказ от образова-
ния брачных пар. При этом са-
мым главным и выдающимся 
бракоборцем в нашей стране яв-
ляется само правительство РФ. 
Так, в результате введения еди-
ного адресного социального по-
собия по критерию нуждаемо-
сти семьи в России резко вырос-
ло число разводов. Почему? По-
тому что проще развестись, и тог-
да будешь получать от государ-
ства пособие. По сути, чиновни-
ки как бы говорят людям: «Раз-
водитесь побыстрее, и тогда по-
лучите пособие!» 

Третий фактор связан с гра-
достроительно-жилищной поли-
тикой. Этажность жилых домов в 
РФ все растет, при этом площадь 
квартир падает. Если утрировать, 
скоро нормой станут 5 квадрат-
ных метров на 50-м этаже. И как 
там сможет существовать полно-
ценная семья? И таких факторов 
очень много, причем они растут 
стихийно, а правительство не 
просто ими не управляет, а даже 
не старается их зафиксировать. 

— Чем вызвана мужская 
сверхсмертность?

— Прежде всего социально-
культурными причинами. В част-
ности, плохой востребованно-
стью мужчин в нашей стране. 

Если у нас 2,5 миллиона моло-
дых и не очень молодых мужи-
ков сидят охранниками в бутиках 
— вместо того чтобы професси-
онально расти, делать карьеру 
инженеров, ученых, рабочих в 
таких важных сферах, как атом-
ная промышленность, самолето-
строение и прочее, то о чем это 
говорит? И это лишь один при-
мер. А мужики, торгующие у при-
лавка? Растущее количество ин-
дивидуальных предпринимате-
лей и самозанятых? Я ничего не 
имею против мелкого бизнеса, 
но в отношении мужчины всег-
да важно то, какому большому 
делу он служит. И это, в свою оче-
редь, задает устойчивость всему 
— и семье, и социуму, и полити-
ке, и чему угодно. 

Однако в деиндустриализо-
ванной и интеллектуально де-
градировавшей социальной си-
стеме российские мужчины не 
востребованы, как я уже сказал, 
а отсюда всевозможные лихаче-
ства, неоправданные риски, зло-
употребления и дурные привыч-
ки, пьянство, чрезвычайная нар-
котизация населения… Деинду-
стриализация, которая идет рука 
об руку с депрофессионализаци-
ей и отсутствием большого стра-
тегического дела. И чего мы хо-
тим? Удивительно еще, что муж-
ская смертность в РФ превыша-
ет европейскую только в 5 раз, а 
не больше.

— Начиная с февраля про-
шлого года у мужчин в РФ по-
явилась возможность реализо-
вать себя, записавшись в ряды 

контрактников и участников 
СВО. И многие это так и рассма-
тривают — как шанс разрешить 
материальные проблемы и под-
няться на ступеньку выше в соци-
альной иерархии. Если жив бу-
дешь, конечно. Один знакомый 
нашей семьи, уходя контрак-
тником в Донбасс, так и сказал: 
«Я хочу повысить свой социаль-
ный статус». Хорошо, что сегодня 
есть хотя бы такая возможность?

— На мой взгляд, не мне, си-
дящему в теплой квартире, это 
оценивать, но Владимир Семе-
нович Высоцкий в фильме «Вер-
тикаль» пел: «Никто не гибнет 
зря. Так лучше, чем от водки и 
от простуд». Конечно, это дей-

ствительно лучше, чем спиться в 
какой-нибудь брошенной дере-
веньке у продмага, отравившись 
непонятным спиртом. При этом 
не будем забывать, что Россия — 
это уникальное государство, ко-
торое все 1,2 тысячи лет своей 
истории, в сущности, непрерыв-
но воюет. Поэтому офицерское и 
в целом военное сословие в на-
шей стране всегда было чрезвы-
чайно статусным, крепким и вли-
ятельным. Да, это один из при-
меров мужской востребованно-
сти, хотя и крайне жесткий.

— Все сейчас говорят о необ-
ходимости мобилизации нашей 
экономики и общества, а вы до-
бавляете к этому призыв к то-
тальной демографической мо-
билизации. Насколько одно важ-
нее другого? 

— Я не думаю, что это надо 
противопоставлять. Демогра-
фическая мобилизация — это 
очень конкретная вещь. Во-
первых, требуется жестко, со ста-
тистическими данными на руках 
признать саму проблему, а не 
рисовать ее, как прежде, мягки-
ми мазками. Если смотреть глу-
боко в корень проблемы, насе-
ление нашей страны не воспро-
изводится аж с 1964 года, когда 
мы вышли на уровень семьи в 
2,15 условных ребенка и даль-
ше опускались все ниже и ниже. 
А начиная с 1992 года в России 
как некая константа сформиро-
валась полуторадетная семья, 
что уже неизбежно приводит к 
вымиранию. Я об этом говорил 
неоднократно, это чистая мате-

матика, подтверждаемая дан-
ными ООН и других междуна-
родных институтов. Можно, ко-
нечно, спорить, останется ли в 
России к 2100-м годам 70 или 85 
миллионов человек, но то, что 
от 146 нынешних миллионов со-
хранится лишь примерно поло-
вина, — к сожалению, самый ве-
роятный прогноз. 

Проблему надо признать 
на официальном уровне. В ос-
нове низкой рождаемости ле-
жит разрушение семьи. Для де-
тальной разработки мер, кото-
рые будут стимулировать рож-
даемость, необходимо организо-
вать то, что я называю атомным 
демографическим проектом. Так 
же, как в 1943 году мы запусти-
ли собственный атомный проект, 
позволяющий нам и сегодня чув-
ствовать себя базово защищен-
ными, мы должны поступить и в 
отношении демографии— с ко-
лоссальными вложениями в нее, 
с привлечением к проблеме луч-
ших умов. Потому что иначе мы 
должны смириться с тем, что ши-
рокими шагами мы маршируем 
на геополитическое кладбище.

Почему никто не желает за-
глянуть в завтрашний день на-
ших детей? Между тем если 
прий ти на заседание российско-
го правительства и спросить: 
«Товарищи, а как вы видите де-
мографическую проблему?» — 
то в ответ вы, скорее всего, полу-
чите ответы типичных двоечни-
ков. Никто не знает ни цифр, ни 
динамики. Это удивительно! Это 
все равно что в 1943 году, ког-
да, помимо ожесточенных боев 
на фронтах, над нами нависла 
угроза ядерного шантажа, со-
ветское правительство и персо-
нально Сталин с Берией только 
бы отмахнулись и сказали: «Слу-
шай, сейчас некогда этим зани-
маться. Война идет!» Но они 
ведь так не сделали. Еще ничего 
не было понятно: Паулюса толь-
ко что окружили под Сталингра-
дом, а впереди у нас были Кур-
ская дуга, прорыв блокады Ле-
нинграда, война в Европе и про-
чее. Однако советское государ-
ство уже поставило вопрос ре-
бром об атомном проекте и ре-
шило его успешно. А сейчас 
именно отмахиваются.

Это лишь фантазии наших 
чиновников, которые, памя-
туя об основополагающем май-
ском указе президента от 2018 
года, предписывающем выйти на 
устойчивый естественный при-
рост населения уже к 2024 году, 
всеми силами изображают, что 
так оно и будет. А что мы видим 
на практике? Конечно же, что са-
мый первый пункт майского ука-
за провален, как и прогнозиро-
валось. Мы вышли не на устой-
чивый естественный положи-
тельный прирост населения, а 
на сверхустойчивую обвальную 
убыль. В текущем году убыль на-
селения составит, скорее всего, 
600—700 тысяч человек. В про-
шлом году были примерно та-
кие же показатели. А в «ковид-
ные» 2020—2021 годы избыточ-
ная смертность составила мил-
лион человек. 

— Что нужно, чтобы трехдет-
ная семья в России не просто по-
явилась, но и почувствовала себя 
защищенной?

— Для начала нужно, 
чтобы она не была за по-
рогом нищеты. 

Юрий Крупнов: «Широкими шагами мы 
маршируем на геополитическое кладбище»
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(Окончание. Начало на стр. 5).

Однако Татьяна Алексе-
евна Голикова, зампред 
правительства РФ по со-
циальной политике, а до 

нее другой «социальный» вице-
премьер Ольга Юрьевна Голо-
дец с какой-то трудно объясни-
мой гордостью заявляют, что 57 
процентов наших многодетных 
семей находятся за чертой бед-
ности. И какие выводы сделаны 
из этого чудовищного факта? Да 
никаких! Вместе с тем, если уве-
личить прожиточный минимум 
примерно на 1 тысячу рублей, 
еще процентов 10 можно зачис-
лять в нищие. Так что многодет-
ная семья в России — это самый 
прямой и быстрый билет в нище-
ту. Хочешь попасть в нищету — 
роди третьего или четвертого. И 
никого не волнует, что ты, имея 
большую семью, вкалываешь на 
двух работах — все равно ты за 
чертой бедности. 

Вот простой факт для пони-
мания ситуации: в России всего 6 
тысяч семей имеют 8 и более де-
тей. Что такое для великой Рос-
сийской Федерации 6 тысяч се-

мей? Практически ничто. А ведь 
у кого-то из них есть и по 12—14 
детей. По-моему, совершенно 
очевидно, что все такие большие 
семьи автоматически должны 
получать гранты от государства. 
Хотя бы по 100 тысяч рублей еже-
месячно и автоматически. Про-
сто должен приходить чинов-
ник и говорить: «Мы перевели 
на вашу карточку 100 тысяч». А 
как иначе жить с 8 детьми? Я уж 
не говорю про метраж квартиры, 
ее стоимость и прочее.

Если подходить к демографи-
ческой проблеме стратегически, 
то в каждой семье следует стиму-
лировать четвертого ребенка, а у 
нас минтруд между тем вот уже 
7 лет разглагольствует про пер-
вого ребенка. Однако правило 
здесь простое: если мы стимули-
руем четвертого ребенка, то у нас 
в России будет трехдетная семья. 
А если стимулируем первого, то 
тогда ситуация будет стремиться 
к нулю, потому что один минус 
один дает ноль. Между тем рос-
сийское государство обозначило 
первого ребенка как свой прио-
ритет и продолжает связывать с 
ним все соцвыплаты и материн-

ские капиталы. Объяснить такую 
логику можно только одним — 
правительство взяло курс на то-
тальную бездетность, на прекра-
щение рождения детей в стране 
вообще.

— Демографы Высшей шко-
лы экономики (ВШЭ) недавно 
заявили: чтобы сохранить чис-
ленность населения на уровне 
146 миллионов человек, Россия 
должна привлекать в среднем 
по 390 тысяч мигрантов ежегод-
но на протяжении 80 лет. Как 
вам такой подход? 

— Во многом эта стратегия 
уже осуществляется. Но мне ка-
жется, что уважаемые демогра-
фы ВШЭ слишком мелочатся. 
Почему по 390 тысяч? Я предла-
гаю завозить сразу по 10 милли-
онов ежегодно. Из Центральной 
Африки, из Бангладеш (где жи-
вет около 170 миллионов) и так 
далее. Давайте жить веселее! Уж 
завезем, так завезем! Но мы же 
имеем в виду что-то другое, ког-
да рассуждаем о демографии! 
Это прежде всего семейно ор-
ганизованное воспроизводство 
собственного населения как уни-
кальной цивилизации. 

— А о каком числе мигран-
тов, которые сейчас находятся в 
России, мы можем говорить?

— Я думаю, никто в стране 
этого толком не знает. Если су-
дить по проданным патентам, 
это одна цифра — условно, 3 
миллиона человек. А по всяким 
косвенным оценкам — около 10 
миллионов человек. А с точки 
зрения этнонациональных диа-
спор речь можно вести как ми-
нимум о 30 миллионах — то есть 
пятой части населения страны. И 
это по самым скромным и осто-
рожным оценкам.

— Понятно, что определен-
ные силы как в России, так и за ее 
пределами не заинтересованы в 
том, чтобы коренное население 
страны росло. А какие силы, на-
оборот, заинтересованы? К при-
меру, Православная церковь?

— Здесь требуется откровен-
ный разговор. Московская па-
триархия говорит о недопусти-
мости абортов, о том, что это ко-
лоссальная трагедия и беда всей 
страны. Но почему бы уважае-
мым представителям Москов-
ской патриархии и самому пред-
стоятелю церкви не встретиться 
по этому поводу с премьер-ми-
нистром РФ и не подписать со-
вершенно конкретный меморан-
дум о взаимопонимании в этой 
сфере? Со всеми необходимыми 
выводами и прописанными ме-
ханизмами недопущения абор-
тов и их пропаганды, что неред-

ко происходят прямо в медицин-
ских учреждениях? Могут ли свя-
тейший патриарх Кирилл и гла-
ва правительства Михаил Мишу-
стин подписать такой совмест-
ный документ и существенно 
подправить наш минздрав?

— Почему бы и нет?
— А почему тогда не подпи-

сывают? Продолжается чере-
да очень правильных выступле-
ний на демографическую тему, 
но какие действия из этого сле-
дуют? Почему бы не переформа-
тировать наши медицинские уч-
реждения — медленно, после-
довательно (никто не призыва-
ет сразу всех уволить), чтобы они 
подстроились под демографиче-
ские задачи государства, а не под 
свои узко профессиональные, а 
нередко и коммерческие нужды? 
Церковь постоянно и последова-
тельно говорит о недопустимо-
сти и преступности абортов. Так 
почему бы великим авторитетом 
РПЦ не заставить правительство 
и конкретно минздрав по край-
ней мере прекратить пропаган-
ду того, что они сами называют 
преступлением? Но получает-
ся, что у всех есть какая-то гра-
ница, какой-то прозрачный сте-
клянный рубеж, за который ни-
кто не хочет переходить. Может 
быть, потому что это крайне не-
комфортно — ведь придется с 
кем-то ссориться...

Валерий БЕРЕСНЕВ

Юрий Крупнов: «Широкими шагами мы 
маршируем на геополитическое кладбище»

9 октября фракция КПРФ в 
Государственной Думе провела 
круглый стол на тему: «Препода-
вание истории в российской си-
стеме образования: вопросы со-
вершенствования программ и 
учебных пособий». В работе фо-
рума приняли участие депута-
ты различных уровней во главе 
с Председателем ЦК КПРФ, Руко-
водителем фракции КПРФ в Гос-
думе Г. А. ЗЮГАНОВЫМ, круп-
нейшие ученые и специалисты.

Перед участниками кругло-
го стола выступил Председатель 
ЦК КПРФ, Руководитель фракции 
КПРФ в Государственной Думе 
Г. А. Зюганов:

— Хочу искренне вас побла-
годарить за то, что вы так дружно 
собрались на наш круглый стол, 
который носит исключительно 
важный и принципиальный ха-
рактер. Его тема: «Преподава-
ние истории в российской систе-
ме образования: вопросы совер-
шенствования программ и учеб-
ных пособий».

Мы давно настаивали на рас-
смотрении этой темы. В нынеш-
нем году мы отмечаем 80-ле-
тие пяти выдающихся побед. В 

1943-м пять этих побед, по сути 
дела, изменили характер войны. 
Мы получили стратегический пе-
ревес, и дальше погнали фаши-
стов, начиная от Сталинграда, 
Орловско-Курской дуги, Донбас-
са, и до форсирования Днепра и 
освобождения всех союзных рес-
публик.

Так вот, когда допрашива-
ли фашистских генералов (я сам 
смотрел эти документы), они ска-
зали, что проиграли войну не 
только Красной Армии, но и со-
ветскому учителю, советскому 
ученому, советскому инженеру. 

4 октября 1957 года мы от-
крыли космическую эру. Хотя 
эту дату испохабил Ельцин, на-
чавший в те дни 1993 года рас-
стрел Советской власти. Но, тем 
не менее, это не отменяет запуск 
первого искусственного спутника 
Земли, а, затем, и полет Гагарина. 

Но, самое любопытное, что 
после нашего космического про-
рыва американцы запросились к 
нам в гости. Приехала большая 
комиссия, которая изучала при-
чины их поражения в космиче-
ской гонке. Они пришли к выво-
ду, что проигрывают, прежде все-
го, на школьной парте и студен-

Новый учебник истории
Первый шаг... ческой скамье. И после этого уве-

личили ассигнования на образо-
вание почти в десять раз.

Но и разрушение нашей ве-
ликой страны начиналось, пре-
жде всего, с ликвидации клас-
сической русско-советской шко-
лы. В 1994 году, через год после 
расстрела парламента, вышел 
документ с грифом «секретно, 
для служебного пользования». 
Он назывался «Образование для 
России в переходный период». В 
нем почти 100 страниц. И он был 
призван полностью ликвидиро-
вать классическую русско-совет-
скую школу.

В его подготовке принимала 
участие и российская «пятая ко-
лонна». Документ начинался с 
того, что необходимо ликвиди-
ровать нормальное обучение в 
начальной школе. В результате, у 
нас сейчас самый большой дефи-
цит учителей начальных классов. 
Учитель начальных классов дол-
жен прекрасно знать литературу, 
русский язык, математику, физ-
культуру и многие другие пред-
меты. То есть, это универсальный 
преподаватель. 

Мы все делали для того, что-
бы исправить ситуацию. Сегод-
ня мы подошли к тому, что под-
готовлен новый учебник исто-
рии. Многие предыдущие учеб-
ники не могли воспитать класс-
ного специалиста, великолепно-
го гражданина и патриота.

Я рад, что сделан серьезный 
шаг вперед. Но, к сожалению, 
для этой работы не привлека-
лись многие специалисты из на-
родно-патриотических сил. И я 
бы очень хотел, чтобы сегодня, 
обсуждая эти вопросы, мы пом-
нили, что подготовка любого 
учебника, это важный, но толь-
ко первый шаг. Потому что лю-
бая учебная литература требует 
уточнения и проверки на прак-
тике. 

*    *    *
Затем слово для выступле-

ния было предоставлено заме-

стителю Председателя ЦК КПРФ, 
первому заместителю Председа-
теля Комитета Государственной 
Думы по международным делам 
Д. Г. Новикову.

Он подчеркнул, что левопа-
триотические силы и КПРФ сы-
грали важнейшую роль в проти-
востоянии длящимся уже три де-
сятилетия попыткам перекроить 
российское образование по худ-
шим западным лекалам.

— Умы российских школьни-
ков и студентов засоряли непо-
требщиной Солженицына и Вол-
когонова. Одновременно Нико-
лая Островского, Александра Фа-
деева, Бориса Полевого многие 
были готовы убрать из школь-
ной программы вообще, — зая-
вил Д. Г. Новиков.

Д. Г. Новиков сообщил, что 
в данный момент российской 
общественности при участии 
Коммунистической партии уда-
лось вернуть в школьную про-
грамму выдающиеся произве-
дения классиков русской лите-
ратуры.

— Мы отстояли в учебной 
программе таких российских ма-
стеров слова, как Николай Чер-
нышевский и его роман «Что де-
лать?», поэму Николая Некра-
сова «Кому на Руси жить хоро-
шо», «Историю одного города» 
Михаила Салтыкова-Щедрина, 
«Как закалялась сталь» Николая 
Островского, «Молодую гвар-
дию» Александра Фадеева, во-
енную поэзию Константина Си-
монова и Александра Твардов-
ского, рассказы Распутина и Шук-
шина, — подчеркнул Дмитрий 
Георгиевич.

Он также сообщил, что КПРФ 
настойчиво противостоит фаль-
сификации истории — благода-
ря этому из учебника были убра-
ны панегирики во славу преда-
телей и коллаборационистов: 
имена белого адмирала Колча-
ка и эсэсовского генерала Крас-
нова.

— Несмотря на более объек-

тивное освещение в новых учеб-
никах событий Великой Отече-
ственной войны и других перио-
дов истории России, нас удивля-
ет, что выпуск этих пособий по-
даётся, как успех, позволяющий 
«почивать на лаврах», — выра-
зил мнение фракции Д. Г. Нови-
ков.

*    *    *

По мнению историка, секре-
таря ЦК ЛКСМ РФ Я. И. Листова, 
рассматриваемый учебник Ме-
динского-Торкунова таковым не 
является, представляя собой пу-
блицистический труд.

— Это просто набор фактов, 
в котором отсутствует системный 
подход и полностью игнорирует-
ся причинно-следственная связь, 
заявил Ярослав Листов. — Люди, 
его написавшие, не понимали, 
что пишут для школьников. Как 
человек с более, чем двадцати-
летним опытом преподавания, я 
считаю, что детям он будет непо-
нятен.

*    *    *
Станислав Эдуардович Ани-

ховский, кандидат философ-
ских наук, секретарь ЦК КПРФ, 
положительно оценил тот факт, 
что Министерство образования 
наконец-то осознало важность 
создания нового учебника исто-
рии.

— Учебник  Мединского-Тор-
кунова, несмотря на фундамен-
тальные недостатки, представля-
ет собой определенный шаг впе-
рёд по сравнению с учебными 
пособиями периода «пещерно-
го антисоветизма девяностых». 
В нем упоминаются выдающиеся 
успехи советской экономики, со-
циально-политической системы, 
здравоохранения, образования, 
культуры и спорта, — заключил 
Станислав Аниховский.

Официальный сайт КПРФ.
(Публикуется в сокращении).
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Детский всероссийский твор-
ческий конкурс «Земля та-
лантов», который прово-

дится ежегодно под эгидой КПРФ, 
имеет и орловскую историю. Об 
этом мы беседуем с руководите-

лем регионального отделения 
Всероссийского женского движе-
ния «Надежда России», депута-
том Орловского городского Сове-
та (фракция КПРФ), председате-
лем регионального оргкомитета 
конкурса Мариной Франко.

— Сколько этапов у вашего 
конкурса и как происходит от-
бор участников? 

— Главная идея — дать воз-
можность всем талантливым де-
тям заявить о себе независимо от 
материальных возможностей се-
мьи и вообще от наличия семьи 
как таковой. Без преувеличения, 
«Земля талантов» — это соци-
альный проект на всех своих эта-
пах. И на региональном уровне 
участники ничего никому не пла-
тят, орловский оргкомитет (это 
сплошь волонтёры и областное 
жюри) тоже работает бесплатно.

Орловские дети стали уча-
ствовать в конкурсе пять лет на-
зад. Когда я узнала о существо-
вании «Земли талантов», то сра-
зу позвонила организаторам в 
Москве с предложением прово-
дить предварительный этап кон-
курса и в Орле. Москвичи в свою 
очередь предложили мне при-
ехать и все увидеть своими гла-
зами. Правда, эту поездку мне 

никто не оплачивал, поехала за 
свой счет. Но оно стоило того! И 
вот уже пять лет «Земля талан-
тов» находит участников в Орле 
и в области.

С чем мы столкнулись прежде 
всего? Орловская область вроде 
бы и небольшая. Но есть в ней 
районы, откуда привезти детей 
в Орел не так-то просто. А как 
привлечь к участию детей из до-
мов-интернатов? Мы понимали, 
что организовать выезд детей из 
таких учреждений — это доста-
точно непростое дело. На лю-
бое передвижение ребенка се-
годня требуется целый перечень 
различных согласований, список 
лиц, которые будут ребенка со-
провождать. Плюс, какими сред-
ствами перевозить? И, понимая 
все это, мы создали свой мобиль-
ный оргкомитет из числа активи-
стов нашего женского движения, 
и стали сами ездить по районам 
в поисках талантов, предвари-
тельно рассматривая электрон-
ные видео заявки с мест. 

Конечно, если в каком-то 
районе набирается один-два зая-
вителя, мы туда не едем, но обя-
зательно приглашаем этих детей 
в соседний район, где набира-
ется больше заявок, и устраива-

ем предварительный просмотр. 
Лучшие номера рассматрива-
ет большое жюри в Орле. Чле-
нами его являются компетент-

ные в своих направлениях люди 
— преподаватели, руководители 
творческих коллективов, 
артисты театра. 

Ищем таланты!
ддититителеле и

8»8»

5 октября в школе № 17 г. Орла прошел 
праздник, посвященный Дню учителя. Воспоми-
нания о школе, о любимом и уважаемом учите-
ле сопровождают каждого из нас на протяже-
нии всей жизни, побуждают к добрым поступ-
кам, служат опорой в трудную минуту. Поэто-
му День учителя — это праздник всех поколе-
ний, благодарных за полученные знания, уме-
ния, за воспитание. В этот день в школах царит 
праздничная атмосфера. Телефоны учителей не 
умолкают от поздравлений.

5 октября в школе № 17 был не простой 
день, а День самоуправления. Уже с утра ребя-
та встречали своих наставников с улыбками и 
теплыми поздравлениями, цветами и словами 
благодарности.

В полдень для виновников торжества был 
организован праздничный концерт. В зале со-
брались ветераны педагогического труда, пре-
подаватели, учащиеся, родители, гости. 

Директор школы, депутат Орловского облсо-
вета Е. Е. Прокопов.

— Дорогие коллеги, ребята! День учителя 
— самый добрый и светлый праздник. Для каж-
дого из нас учитель — это неиссякаемый ис-
точник мудрости, человек, который открыва-
ет дверь в мир знаний и новых открытий, кто 
приобщает детей к активной жизни. Мы пом-
ним нашего классного руководителя, нашу 
первую учительницу, преподавателей-пред-
метников всю жизнь. Всю жизнь мы испытыва-
ем чувство благодарности к своим учителям. 
Поздравляю вас с праздником, желаю здоро-
вья, благополучия, мира и будьте счастливы! 
Низкий поклон за труд, безграничное терпение 
и любовь к ученикам!

На празднике выступили ветераны педаго-

гического труда Светлана Георгиевна Парме-
нова, Нина Ивановна Ревякина, Алевтина Ста-
ниславовна Лунина, Елена Алексеевна Заму-
руева.

— Больше 20 лет я посвятила школе, сказа-
ла, обращаясь к залу, педагог Светлана Георги-
евна Парменова. — Работала всегда с удоволь-
ствием, с отдачей. Меня очень поддерживали в 
работе мои коллеги, приятно сегодня их видеть 
в этом зале. В жизни каждого человека есть учи-
тель — любимый, справедливый, требователь-
ный. Педагогической работе я отдала 50 лет. 
Трудно в это поверить, но это так. Никогда не 
жалела, что выбрала эту благородную профес-
сию. Не забывайте своих учителей, будьте им 
благодарны, ведь в каждом из вас есть частич-

ка нашего труда, частичка нашей души. А педа-
гогам желаю, чтобы на работу вы шли с улыб-
кой и возвращались тоже с улыбкой и хорошим 
настроением. Здоровья, успехов, добра и опти-
мизма!

Хорошее настроение и творческое вдохно-
вение подарили в этот день хоровой коллектив 
Орловского центра народного творчества «Ря-
бинушка». Звучала гармонь, задушевные лири-
ческие песни и стихи. Зрители встречали высту-
пление коллектива громкими аплодисментами. 
Завершил праздник музыкальный номер, под-
готовленный хором учеников, которым подпе-
вал весь зал.

Юлия РЮТИНА.

КПРФ в Госдуме бьет во все 
колокола о недостаточной обе-
спеченности во многих регионах 
школьников учебниками. На сво-
ей странице в ВК депутат от КПРФ 
Нина Останина 27 сентября напи-
сала: «В соцсетях родители по всей 
стране массово жалуются на необе-
спеченность школьных библиотек 
учебниками. Школьникам выдают 
по одному учебнику на несколько 
детей, предлагают учиться по элек-
тронным учебникам или даже по 
ксерокопиям страниц. В некоторых 
классах учебники по отдельным 
предметам не выдали вообще, а от 
администраций семьям поступило 

предложение приобрести необхо-
димые книги за свой счёт…».

Почему так происходит? Давай-
те разберемся…

По данным FORBES Главный по-
ставщик учебной литературы в рос-
сийские школы по итогам 2022 года 
получил рекордную чистую при-
быль в 16,5 млрд рублей. А чистая 
маржа АО «Издательство «Просве-
щение» составила 56%, что выше 
рентабельности «Газпрома» или 
ГМК «Норильский никель» в самые 
удачные годы. У других издательств 
она в разы меньше. 

Почему растет прибыль? На-
пример, в 2022 году выручка изда-
тельства увеличилась на 13% до 
29,4 млрд рублей, а себестоимость 
осталась на том же уровне — око-
ло 8,3 млрд рублей (при сокраще-
нии тиража выпущенной продук-
ции на 4,6%).

То есть рост выручки связан с 
повышением отпускных цен, ведь 
у компании, по сути, нет конкурен-
тов на рынке школьной учебной 
литературы. По данным послед-
него опубликованного годово-
го отчета за 2020-й, издательство 
«Просвещение» контролировало 
82% этого рынка. Ранее, в начале 
2020-го, компания приобрела сво-
его главного конкурента — кор-
порацию «Российский учебник», 

доля которой составляла 28%.
В результате рентабельность 

бизнеса АО «Издательство «Про-
свещение», которое де-факто явля-
ется монополистом на российском 
рынке учебной литературы, за пять 
лет выросла в два раза — с 28% до 
рекордных 56%. И эти данные не-
консолидированные, то есть не 
учитывают финансы дочернего из-
дательства «Просвещение-Союз», 
специализирующегося на развива-
ющей литературе для дошкольни-
ков и начальной школы. 

По итогам 2022 года «дочка» 
заработала чистую прибыль в 1,7 
млрд рублей, но оценить суммар-

ную прибыль и рентабельность 
двух издательств затруднительно 
из-за внутренних оборотов меж-
ду ними. 

В соответствии с Законом «Об 
образовании в РФ», обеспечение 
учебниками и учебными пособи-
ями осуществляется за счет бюд-
жетных ассигнований федераль-
ного бюджета, бюджетов субъек-
тов Российской Федерации и мест-
ных бюджетов.

В федеральном и во многих ре-
гиональных бюджетах сейчас де-
фицит, так что бюджетам надо изо-
щриться, чтобы обеспечить школь-
ников учебниками. Многие роди-
тели не допустят, чтобы их ребе-
нок остался без учебников, и изы-
щут из своего и так скудного семей-
ного бюджета средства на их при-
обретение.

Прогрессивную шкалу налого-
обложения доходов депутаты от 
«Единой России» вводить не хотят 
(голосуют против), на перекачку де-
нег из бюджетов по карманам тоже 
закрывают глаза, на нарушение За-
кона «Об образовании в РФ» и на 
перекладывание обязанностей госу-
дарства на простых людей им напле-
вать… Может быть пора задуматься: 
а нужны нам такие депутаты?

Евгения КОНЕВА,
член «ВЖС-Надежда России»

Кто наживается 
на школьных учебниках?

Праздник всех поколений
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КОНКУРС

Советский РК, п/о № 50 
с прискорбием сообщают 

о смерти ветерана 
партии и труда 

ШАХОВА 
Вячеслава Михайловича 

и выражают соболезнования 
родным и близким 

покойного.

Поздравляем!

СОЛТАНОВА 
Александра Ивановича, 

ветерана партии 
и труда, заслуженного 

учителя РФ —
с 75-летием!

Троснянский РК КПРФ.

*     *     *
МЕЛЬНИКА 

Евгения Евгеньевича!
*

ЛЕБЕДКИНА 
Юрия Викторовича!

*
ЕРМАКОВА 

Евгения Петровича!
*

ГАЛУЦКИХ 
Александра Ивановича!

*
ВОРОНОВУ 

Прасковью Ивановну!
*

ГЛАДКИХ 
Елизавету Ивановну!

*
ЧУПАХИНУ 

Валентину Николаевну!
Cоветский РК КПРФ, 

п/о № 50, № 51.

Ищем таланты!
(Окончание. Начало на стр. 7).

Отбор участников осу-
ществляется по трем на-
правлениям — хорео-
графия, вокал и лите-

ратурно-художественное творче-
ство, то есть чтение стихов и про-
зы наизусть. 

Еще одна сложность, с кото-
рой пришлось столкнуться... В 
нашей стране проводится огром-
ное количество разных конкур-
сов. И местные власти практи-
чески ежедневно получают ин-
формацию о них. Но это не зна-
чит, что местные отделы и управ-
ления культуры на всё одинако-
во реагируют и предпринимают 
какие-то организационные уси-
лия со своей стороны. Исключе-
ние составляют разве что област-
ные или какие-то министерские 
мероприятия. Тут колесики госу-
дарственной машины приходят 
в движение и на местном уров-
не. И я не могу не поблагодарить 
областное правительство за по-
нимание.

— То есть область дает раз-
нарядку на места, чтобы вам по-
могали в организации конкурса в 
районах?

— Не столько разнарядку, 
сколько необходимое инфор-
мирование муниципальных об-
разований, что уже немаловаж-

в Орловской области их набра-
лось более 350. Так что Викто-
рии пришлось выдержать боль-
шую конкуренцию, чтобы выйти 
в финал. 

— Значит, конкурс проходит 
в два этапа — здесь, в области, 
а потом в подмосковных Снеги-
рях?

— По большому счету, в три 
этапа. Сначала мы на местах от-
сматриваем детей, приславших 
заявку на участие. Потом пред-
варительный отбор нашего орг-
комитета профессионально про-
сеивает орловское жюри. Далее 
уже в Москве эти дети соревну-

ются с детьми из других регионов 
за первое, второе и третье места 
— в разных номинация и возраст-
ных группах. И вот эти призеры 
выходят в финал, который раз-
ворачивается большим праздни-
ком в Снегирях. 

— И много финалистов среди 
орловских участников?

— В этом году в Москву поеха-
ло 26 человек, 9 номеров. 

— А кого больше — танцую-
щих или поющих? 

— Если говорить по номерам, 
поющих больше. По количеству 
детей сравнить трудно, потому 
что хореографические номера, 

как правило, исполняются твор-
ческими коллективами.

— А что поют дети?
— Наш конкурс предусматри-

вает ежегодное изменение тема-
тики. Но акцент всегда делается 
на самых добрых, идеологиче-
ски правильных, что ли, песнях 
советских композиторов, соот-
ветственно возрасту участников, 
разумеется. Современные произ-
ведения, скажем так, не рассма-
триваются.

— А народные песни?
— Народное творчество пред-

усмотрено. Вообще разработано 
четкое положение конкурса, в 
котором прописывается темати-
ка очередного сезона. Рекомен-
дуются какие-то произведения 
для ориентировки участников. 
Хотя это не означает диктат или 
обязаловку.

 — А игра на музыкальных ин-
струментах? 

— Такой номинации нет.
— Хорошо ли поют дети, 

если оценивать в целом уровень 
участников? Задаю этот вопрос 
потому, что приходилось слы-
шать от преподавателей музыки, 
что в последние годы у современ-
ных детей все чаще наблюдаются 
проблемы со слухом. Если в со-
ветское время, рассказывали мне 
учителя, даже в простой сельской 
школе достаточно легко было 
организовать среднего уровня 
детский хор, то теперь это сде-
лать практически невозможно — 
дети поют на одной ноте.

— Есть некоторые районы, 
в которых было большое коли-
чество победителей, в том чис-
ле в вокальной номинации. В та-
ких районах остались еще энту-
зиасты среди педагогов, которые 

очень плотно занимаются с деть-
ми. У этих людей очень скром-
ная зарплата, но они работают 
с полной отдачей. И вот у таких 
наставников дети поют очень хо-
рошо. Есть просто замечатель-
ные голоса. И насколько я успела 
заметить, наше областное жюри 
оценивает претендентов без вся-

ких скидок на «общий уровень», 
если так можно выразиться. Зна-
чит, есть из кого выбирать. Порой 
даже обидно за детей: так заме-
чательно поют, а жюри находит 
в их исполнении какие-то изъяны 
по дыханию, например, что лич-
но мне, простому слушателю, со-
всем и незаметно было. 

Хотелось бы обратить внима-
ние еще вот на что. Я знаю не по-
наслышке, что на конкурсах, за 
участие в которых нужно платить 
определенные суммы, бывает по 
нескольку призовых мест. Может, 
это и прекрасно с какой-то точки 
зрения. Но на мой взгляд, в таком 
случае у детей пропадает стимул 
к развитию, к достижению неко-
его совершенства в творчестве. 
В этом смысле на «Земле талан-
тов» все по-взрослому — конкурс 
так конкурс! Побеждает сильней-
ший. Хотя знаете, проигравших 
все равно нет. Даже если ребе-
нок просто выходит в финал — 
это уже награда: провести пять 
незабываемых дней в подмо-
сковных Снегирях, на территории 
комфортабельного гостиничного 
комплекса, где столько впечатле-
ний и новых встреч — это же на-
стоящий праздник, который уже 
не забудется никогда!

Андрей ГРЯДУНОВ.

но, чтобы конкурс не затерялся 
в общем потоке намерений. Тут 
разговор о приоритетах, понима-
ете? Но это не значит, что все у 
нас идет по накатанной, по раз-
нарядке, в буквальном смысле 
слова. Нет. Все равно приходит-
ся самим плотно работать с мест-
ными властями, находить заинте-
ресованных лиц на местах, в рай-
онных Центрах детского творче-
ства и Домах культуры. И спустя 
пять лет, можно констатировать, 
что в некоторых районах нас уже 
очень хорошо знают. Это чувству-
ется по ежегодному количеству 
заявок на участие в конкурсе. 

Хотя, к сожалению, остается 
немало уголков в нашем регио-
не, куда мы пока не добрались. 
А, между тем, талантливые дети 
есть везде, я уверена. Вот недав-
ний пример. В этом году в финал 
«Земли талантов» вышла девоч-
ка из д. Бунино Урицкого района 
— Виктория Саковская. Она не 
занималась ни в каких кружках 
и студиях, но сумела так прочи-
тать стихотворение, что не оста-
вила равнодушным ни област-
ное, ни московское жюри. При 
этом нужно заметить, что зая-
вок в данной номинации в этом 
году было очень много. Только 
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